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/ 文艺评论

◆ 吴翔

该推倒艺人与生活间的
那道墙了

以香港回归25周年为主题的

综艺《声生不息》正成为街头巷尾的

热议，顶着一头银发的叶倩文和林

子祥夫妇重归公众视野，引发的不

仅仅是对港乐的怀旧——他们的声

线和身线，仿佛凝固了岁月。在“浪

姐3”里意外出圈的王心凌，也以与

20多年前无异的姿态，复刻自己也

“召回”了无法复刻自己但依然心

怀青春的男粉丝，后者自称“王心

凌男孩”。

近来，疫情还激发了线上演唱

会，让本来成千上万人聚集在体育

场里的共鸣转化为千万乃至上亿人

在家同时自嗨。从去年的西城男孩

起，至先前的窦唯、周杰伦，乃至最

近的罗大佑、孙燕姿——均是现象

级流行音乐大事件。

于是，有人说流行音乐流行“怀

旧风”，也有人说，流行音乐借着网

络“还魂”挣钱了——要知道放眼全

球，流行音乐最初是随着网络勃兴

带来的盗版横行而衰落的。

纵观艺术史，视觉艺术是区分

各个艺术时期的主要标志。从广义

来讲，从20世纪初兴起的爵士乐起

到如今的广场舞，都只能算“流行音

乐”。狭义来讲，于我们，20世纪80

年代后，才有流行音乐。若要追究

香港流行音乐发展脉络，基本源于

三脉——20世纪三四十年代，上海

的“时代曲”如《夜来香》《玫瑰玫瑰

我爱你》；20世纪50年代的欧美流

行音乐，代表歌手如杜丽莎、叶德娴

等；20世纪70年代的粤剧、粤曲，也

是重要组成部分，代表歌手如许冠

杰、罗文……乃至林子祥及其《男儿

当自强》。

在《声生不息》里看着林子祥、

叶倩文“怀旧”的观众，应该是45岁

以上的人；可是你也看到林子祥、叶

倩文两人交谈时主要用英文。窦唯

与罗大佑的“怀旧”观众多半在50

岁以上；周杰伦与孙燕姿同为43

岁，他们的观众则多半在35岁以

上。“王心凌男孩”的年龄，则是30

岁以上的男生。林子祥75岁、王心

凌39岁；林子祥的歌迷可以做“王

心凌男孩”的爸爸也不为过。

所以，对旧人旧事的怀恋，怎么

能仅仅以一个“旧”代替所有？

那么，线上演唱会是否会成为

演唱会借助网络还魂的趋势呢？这

倒是颇有可能。疫情让网络经济再

次腾飞，现场演唱会也可以一人一

屏地共情。鉴于线下音乐会眼下过

于高风险，依然可能找到赢利点的

线上演唱会，无疑为资本找到了一

个赢利点。

资本是网络背后最大的推手。

追求流量的资本与追求个体表达的

艺术，很难找到契合点。这就是流

行音乐始终没有找到与信息技术和

谐相处的盈利模式的原因之一。自

上世纪八九十年代网络盗版带来的

覆灭性亏本之后，流行歌手的赢利

方式只有开演唱会或者参加音乐节

以及上综艺节目。

窦唯线上演唱会的赢利方式是

植入广告。本来距离开演也就一个

多月时间，但平台找到深爱窦唯的

汽车老板，于是一拍即合，水到渠

成。罗大佑线上演唱会在植入汽车

广告的同时，还按地域分开卖。5

月27日是中国内地上演，几日后身

处美国的观众也能看。周杰伦线上

演唱会也有独家冠名商……

如果要歌迷付费，线上演唱会

是否还能继续呢？去年林俊杰举办

的线上演唱会票价分别为188元、

238元、399元和999元四档，明显人

气不如上文提及所有免费观看的演

唱会。

但好在，流行音乐相关平台的

付费会员模式还是得到了广泛推

行。可以以包年、包月的方式在线

听歌或者单曲付费的方式，让流行

歌手和经纪公司有收益，算是版权

模式的良性回馈。而综艺节目也有

着成熟的产业链。每次看到《声生

不息》的歌手以牛奶瓶子数量论胜

负也不觉得太过生硬……因此，听

众、观众为买会员打的钱，总算有一

小部分给到了他们真正喜爱的歌手。

只是，中国流行歌坛在21世纪

之后，出过哪几个可以让平台有胆

为其开线上音乐会的歌手吗？网上

最近流行这句话：“老歌都比较好听

的原因，是因为当时没有互联网，糟

糕的歌手往往会被唱片公司拒绝，

这也让他们糟糕的音乐不会被大众

听到。”

线上线下，无论是作为综艺

节目，还是演出形式，这些年脱口

秀都是火热的存在，2022年甚至

第一次登上了央视春晚的舞台。

但过去很长时间，尤其是以

四季《脱口秀大会》为代表的脱口

秀节目，是以一轮又一轮的比拼，

一场又一场的淘汰，“逼迫”选手

在压力下一次次突破自我，不断

刺激观众的追看兴趣。本周，笑

果文化推出的今年第一个综艺

《怎么办！脱口秀专场》上线腾讯

视频，意外地没有了比拼，没有了

打分，也没有了被淘汰的压力，这

样的节目还能吸引观众吗?

两期看罢，竟然还不错。

一直以来，脱口秀节目

展现的都是演员们在舞台上

的精彩表现。《怎么办！脱口

秀专场》这次反其道而行之，

将更多的目光放到了台下，

大家所熟知喜爱的脱口秀演

员——杨笠、杨蒙恩、庞博、

徐志胜、何广智、程璐、呼兰、

王建国，组成的“轻轻松松宇

宙最强编剧部”应运而生。

节目通过脱口秀专场策划、

创作筹备、主题演出等方面

展现脱口秀演员的日常工作

状态，用真实的幕后故事打

造情景剧式真人秀，看到脱

口秀专场背后的种种，让大

家再次认识这群好笑的人，

了解从幕后到台前的全过

程，满足了很多观众对“怎么

办一场脱口秀专场”的好奇。

尤其是第一期节目，看

起来是李诞笃笃悠悠地宣布任

务，演员们嬉笑打闹着竞争两个

“无足轻重”的编剧部主任的职

位，但近100分钟真人秀很好地凸

显了演员舞台之外的魅力，在不

讲脱口秀的时候，他们依旧是非

常可爱有趣的一群人，对喜剧纯

粹、专注。同时，他们也拥有多年

的友情和默契，当这群人聚在一

起的时候，他们之间的互动可随

时碰撞出喜剧火花。10期专场的

真人秀，不只是“编剧部的故事”，

更是一出脱口秀演员之间的“老

友记”。

不过，《怎么办！脱口秀专

场》更可贵的是把舞台和麦克风

交给了各行各业的平凡人代表，

让他们成为聚光灯下的主角，为

他们提供用脱口秀表达自我的机

会。虽然本周三更新的第一个专

场邀请到了成龙、杨幂作为嘉宾，

但更令人欣喜的还是普通人不普

通的表现。

第一期的主题为“真心英

雄”，行业嘉宾中既有大众比较熟

悉的《谭谈交通》栏目主持人、成

都交警谭乔，也有曾经在笑果文

化的线下舞台上讲过脱口秀的上

海黄浦消防监督员刘长俊，还有

上海市公安局刑侦总队帅气的反

诈警察周杰，以及上海市公安局

特警总队的“枪王”女特警贺际

评。笑果文化将他们邀请到了兰

心大剧院的舞台上，让他们成为

五分钟的脱口秀演员，在聚光灯

下讲出自己行业中的那些普遍却

又不普通的故事。

反诈和消防其实是和每个人

的生活息息相关的领域，在节目

中，观众看到他们平时生活中少

见的、生动又立体的人物形象，

“反差”的惊喜让观众更了解这个

行业，好笑的同时也具有了意义。

很高兴有一个节目没有竞

演，没有投票，甚至没有这些年综

艺节目熟悉的“爆灯”和“复活”环

节。当不同行业里的普通人来讲

脱口秀，我们会发现脱口秀不只

是一种表演形式，更是一个沟通

的桥梁，一个人人都可以参与的

表达形式。

前两天，看到了一

个不算好笑的笑话。

一档名为《新游记》

的综艺节目，邀请了黄

子韬、岳云鹏等几位男

艺人加盟。节目中，有

个快问快答的环节，导

演组问黄子韬如果下雨

天骑着电动车没电了，该去什么

地方充电。黄子韬先是表示可以

找个有雷的地方充电，吓得节目

组赶紧在屏幕上打上“以下仅代

表黄子韬个人意见”。随后，黄子

韬还表示可以用充电宝给车充

电，这番回答，让人面面相觑，不

禁莞尔，随后又陷入沉思。很多

观众发出了和节目中黄渤一样的

感叹：“出名太早，并没有什么生

活上的积累。”

出名太早，一直被前呼后拥，

也许难免真的会让人失去生活的

技能。可是，从草根一路拼杀上

来的岳云鹏，如今似乎也正与人

间烟火渐行渐远。也是在那档节

目中，岳云鹏被安排去体验“房产

中介”的生活。对着镜头，岳云鹏

说自己永远记得当年吃过的苦。

等到他真正开始中介工作，日上

三竿犹在眠，反正他是毫无压力

地来“体验”生活，自然是行也安

然，睡也安然。当中介同事积极

地向客户推荐房子的种种优势，

譬如孩子上学、上下班交通、买菜

购物……客户还没有说出不满，岳

云鹏就帮着客户挑三拣四起来，他

考虑的是房子周边的景色，居住面

积的大小，“人生得意须尽欢”。

由此可见，艺人脱离生活，与

出名的早晚关系不大，无论是来

自农村的岳云鹏，还是很早就远

赴韩国当练习生的黄子韬……他

们只要一脚踏入贵圈，便立刻被

一堵墙隔绝了，在里面养尊处优，

自在逍遥，即便是出来体验生活，

也是带着“与民同乐”的优越感。

比如前不久，关晓彤与一众明星

出席某个电影论坛。会上，作为

90后新生代演员的代表，她发言

说：“作为一个演员要多走出户外

去看看……浮在天上我觉得老百姓

是不会接受的。”网友说：“老百姓这

种词，老百姓是说不出来的。”

究竟是谁为他们竖起了这道

墙？是经纪公司？是身边的助

理？看上去好像是这样。其实，

也不只是上述这群年轻艺人是那

样，这两年采访了一些有些年纪

和阅历的中生代演员，尽管他们

演技在线，然而在接受采访时，总

会先安排助理和记者反复沟通，

层层把关，这个不能写，那个不能

提。在随后的采访中，他们也不

乏类似关晓彤那样的表述：“我特

别喜欢走进生活中去，买买菜，和

大爷大妈们聊聊天……”

所以，垒起贵圈那道墙的人，

应该不算别人，是他们自己，高额

的片酬，优渥的生活，粉丝的追

捧，助理的照顾……真的很容易

让人忘掉自己最初的梦想，能免

落俗套的凤毛麟角，但也正是如

此，方显弥足珍贵。

有一年上海国际电影节上，

尔冬升导演的一部《我是路人甲》

让观众感动，一群漂泊并奋斗在

横店追寻影视梦的“横漂”一族，

他们没有名利的包围，只有捧着

盒饭在片场等待与拼搏，尔冬升

鼓励他们说：“我认为你要成功，

必须要做自己喜欢的工作，因为

你会为自己喜欢的工作情愿少一

点钱也无所谓，当你把事情做好

自然会有人赏识你，其他都是自

然而然的事，不要想太多。”

可是，如果所谓的“成功”，只

是站到那道墙的里面，就真的算

是成功了吗？如果，那道墙不倒，

冲进去的也不过是下一个黄子韬

和岳云鹏。

◆ 孙佳音
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